

EL VALOR DE LA BIBLIOTECA : FUNDADA POR ERICH FROMM DENTRO DEL INSTITUTO MEXICANO DE PSICOANALISIS, A. C.

Verónica Carmona Victoria.¹

Al fundarse en 1963 el Instituto Mexicano de Psicoanálisis A. C. (IMPAC) e ir desarrollando y fortaleciendo sus actividades, se presupone surgió la necesidad de formar una biblioteca, hoy ubicada físicamente en el primer piso de este edificio, a la fecha del presente trabajo no se ha encontrado documentación confiable de su exacta creación (solo hay un documento de junio de 1966, firmado por el Dr. Armando Hinojosa titulado "reglamento de la biblioteca") esto presupone que así como el IMPAC se funda por la intervención del Dr. Erich Fromm, la biblioteca también lleva el "toque creativo" de Fromm, esta hipótesis se basa en que cada biblioteca cumple con sus objetivos de acuerdo a la institución o dependencia a la que pertenecen ya que siempre están íntimamente ligadas y nuestra biblioteca no puede ser la excepción.

Prácticamente todos sabemos que es y para que sirve una biblioteca, esta idea se aproxima de una u otra forma a la somera definición que proporcionan los diccionarios: la palabra Biblioteca deriva de las griegas *biblion*, libro y *theka*, caja. tomada en el sentido más estrecho significa solamente el lugar donde se guardan los libros, aunque se ha acostumbrado llamar así no solamente a los locales destinados a la conservación de los libros, sino además al conjunto mismo de las colecciones en ellas contenidas. Tenemos entonces, que biblioteca es "el lugar donde se guardan los libros", sin embargo, una bodega de libros o revistas no es una biblioteca, tampoco lo son las colecciones que en este lugar físicamente se encuentran, ya que les hace falta la esencia, el ser de la existencia y el por que de la biblioteca, es decir, el conservar, difundir y transmitir el conocimiento.

¹Pasante de Licenciatura en Bibliotecología.



En nuestros días, la biblioteca no debe ser solo un lugar donde se encuentre parte del acervo cultural de la humanidad para que los interesados lo consulten: debe ser un espacio dinámico abierto al saber en el que la actualización permanente y la combinación de elementos electrónicos e impresos ofrezcan al usuario la posibilidad de contar en forma rápida y precisa con la información que requieran para realizar sus actividades.

De esta forma, existen varios tipos de bibliotecas: Las Nacionales (custodian el conocimiento o patrimonio cultural de o sobre una nación, es decir, del país al que pertenecen), las Universitarias, las Escolares (ambas cubren las necesidades de los usuarios de la escuela o institución a la que sirven), las Públicas (cubren un poco de todas las áreas del conocimiento) y las Especializadas (sirven a una institución o dependencia con necesidades de información similares y específicas).

En relación a la Biblioteca del IMPAC, hablamos de una biblioteca especializada, que debe cubrir las necesidades de información de las personas que están relacionadas al Instituto, por lo que sus colecciones se enfocan al psicoanálisis, psiquiatría y áreas afines. Como cada biblioteca cumple, en forma distinta con el propósito de conservar, difundir y transmitir el conocimiento, ésta biblioteca va en función a apoyar en el logro de la misión del Instituto Mexicano de Psicoanálisis A. C.: "Enseñar, investigar, difundir y aplicar el psicoanálisis a través de la asistencia clínica a beneficio social de personas de escasos recursos".

En todas las bibliotecas se desarrollan ciertas actividades para poner a disposición los materiales:

Proceso mayor: Selección, adquisición (canje, compra y/o donación)

Proceso físico: Catalogación y clasificación

Asignación de temas o encabezamientos de materias.



Proceso menor: Sellado. pegado de papelería. pirografiado y producción de tarjetas.

En esta biblioteca, desde hace cinco años aproximadamente (fecha en que se tiene referencia se abre nuevamente la biblioteca) se han obtenido ciertos avances, por ejemplo ya se tiene inventariado todo el acervo, se ha hecho el proceso físico de todos los libros y folletos y se está terminando de hacer el proceso menor de ellos.

Los recursos documentales de la Biblioteca están constituidos por: la colección general (libros y monografías), la colección de publicaciones periódicas, el archivo vertical (acervo integrado por folletos, sobretiros, o fotocopias de artículos) y la colección del archivo histórico IMPAC (noticias aparecidas en diarios y revistas nacionales, así como información sobre eventos académicos y culturales que ha realizado el IMPAC a lo largo de su vida como Institución); debe mencionarse que por la naturaleza de los materiales, esta colección pasa a integrarse al archivo vertical.

Acervo de la biblioteca .

Total de obras monográficas _____	3460
(incluye libros, tesis, manuales, etc).	
Total de folletos _____	500
Total de publicaciones en serie _____	100
Titulos de revistas actualizadas _____	11

(American Journal Orthopsychiatry; American Journal Psychotherapy; Archivos del Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía; Cuadernos de Psicoanalise : Circulo Psicoanalítico do Rio de Janeiro; Gaceta de Salud Mental; Gradiva; Imagen Psicoanalítica; International Forum of Psychoanalysis; Praxis; y Revista Chilena de Neurosiquiatría).



Tanto la colección general como el archivo vertical se encuentran ordenados en las 10 áreas del conocimiento de acuerdo a la clasificación Dewey. Las publicaciones en serie están ordenados por orden alfabético. Para la recuperación de las primeras tenemos el catálogo dividido (autor, título y materia) y para las segundas contamos con el kárdex.

El control y la disponibilidad eficiente de las publicaciones son dos objetivos fundamentales para todo tipo de biblioteca o centro de información y/o documentación, con respecto a esto. La Biblioteca definió una base de datos en Micro CDS-ISIS, que lleva como nombre "BIIMPA" (Banco de Información del Instituto Mexicano de Psicoanálisis. A. C.), los campos, las hojas de captura y la tabla de indizado, se han modificado continuamente a favor de nuestras necesidades, a tres años de trabajar en dicha base de datos llevamos 2106 registros, los cuales se pueden recuperar por autor, título (por cualquier palabra de este campo), año de publicación, idioma y por encabezamiento de materia. La cobertura de las obras abarca las diferentes áreas estudio del psicoanálisis en varios idiomas y el alcance va desde 1890 hasta 1994.

Registros en la Base de datos BIIMPA:

Títulos de libros	_____	1497
Folletos	_____	500
Tesis	_____	15
Parte de un libro	_____	107

		2119 Total
		de registros.



Idioma de los documentos
registrados en BIIMPA:

Alemán	_____	78 títulos
Español	_____	776 títulos
Francés	_____	15 títulos
Inglés	_____	1192 títulos
Italiano	_____	5 títulos
Portugués	_____	3 títulos

2119 Total de títulos.

Otro beneficio que proporciona "BIIMPA" es que a través de esta ha sido posible realizar el juego de tarjetas (de autor, título, materia y topográfico) de cada uno de los títulos en forma rápida y eficiente. anteriormente dicho proceso se realizaba en una máquina de escribir manual, repitiendo cuantas veces fuera necesario una misma tarjeta, por el grosor del material de la tarjeta, era imposible poner papel calca para sacar mas de una al mismo tiempo, lo que implicaba que se cometieran errores entre una y otra tarjeta, irregularidades en el juego de un mismo título y perdida innecesaria de tiempo.

Además de poder recuperar en segundos toda la información requerida y sacar los juegos de tarjetas debe hacerse énfasis de que todos los títulos que se han analizado, capturado y almacenado en la base de datos forman parte de la biblioteca y por lo tanto están al servicio y se pueden consultar.

Se espera en un futuro incluir en BIIMPA, todas las obras que forman parte de la biblioteca, en la actualidad sólo están contenidos los documentos que faltaban de catalogar y clasificar (2000 títulos aproximadamente) y por lo mismo no había forma de saber con certeza donde localizarlos ni si los teníamos o no.



Por otro lado, la biblioteca tiene el orgullo de resguardar los ricos tesoros documentales que una vez formaron parte de la biblioteca particular del Dr. Erich Fromm, varias obras estuvieron alguna vez en las manos de Fromm, fueron leídas, analizadas y cuestionadas por él, siguiendo los cuatro placeres inmediatos: tomar el libro, leerlo, subrayarlo y hablar de él, afirmo lo anterior debido a que varios libros de esta biblioteca poseen anotaciones y/o comentarios de este personaje, en ellos se encuentra la huella de Fromm, ilustre personaje de una erudición y sabiduría inconcebibles que dejo su marca en la biblioteca.

Un ejemplo del afecto que los autores tenían a Fromm son las diversas obras que contienen dedicatorias y autografos, los cuales al parecer fueron obsequiados por los mismos autores, a Erich Fromm, plasmando en sus autografos la admiración y respeto que le tenían.

El hecho de que la biblioteca sea una ramificación del IMPAC, hace suponer que todas o la mayoría de las obras de Fromm deben estar físicamente en la biblioteca, resulta que esta hipótesis no es del todo cierta, durante el transcurso del tiempo, se han estado fotocopiando diversos títulos de Fromm que no poseía la biblioteca, a la fecha se tienen detectados otros 20 títulos (aproximadamente) ubicados en otras bibliotecas los cuales se fotocopiaran para incrementar el acervo de nuestra colección.

Como se puede ver el mundo maravilloso de los documentos que posee la biblioteca es valorable tanto en calidad como en cantidad. Seria incompleta este breve comunicado si no se mencionara la contribución definitiva que para su consolidación y avance ha tenido un conjunto valioso de personas que en diferentes periodos han trabajado en la biblioteca del IMPAC: Cristina Roa, Ma. Antonieta Duarte, Cristian Ahjuech, Natalia V. Téllez y Juan Carlos Carmona y una servidora.

Un logro importante, es que en octubre de 1994, a solicitud de la biblioteca, el CONACYT asigno el ISSN a las publicaciones del



Instituto como son: Cuadernos (1405-0897), al Anuario (1405-0900) y a la Revista de Psicoanálisis, Psiquiatría y Psicología (1405-0900), considero que la asignación del ISSN a las publicaciones del IMPAC es un avance fructífero e importante.

El ISSN (International Standard Serial Number - número identificador de las publicaciones periódicas y seriadas), es una red Internacional que registra y controla las publicaciones seriadas a nivel mundial, es algo así, como el "registro federal de causantes" de cada título; difiere entre título y título y nunca se duplica con otro, ya que este número lo identifica aquí como en cualquier otra parte del mundo, el CONACYT es la institución encargada de asignar dichos números a las publicaciones periódicas mexicanas.

Tenemos el compromiso de fortalecer esta biblioteca, no solo pensando en hoy sino también en el mañana; con este trabajo pretendo que reflexionen y valoren la importancia que significa contar con una biblioteca dentro del IMPAC, además del compromiso que tienen con esta, enriqueciendo las colecciones que les cubran las necesidades de información que les surgan tanto a ustedes como a las generaciones futuras.

Si como mencione anteriormente, la meta de la biblioteca esta en cubrir las necesidades de información del IMPAC y conservar o custodiar el conocimiento que de esta se derive, hace suponer que en la biblioteca encontraremos "la memoria" (o historia) del Instituto Mexicano de Psicoanálisis así como todo lo referente a Fromm. Sin embargo, no es del todo cierto, porque siento que hay mucha información valiosa del Instituto que se esta fugando y perdiendo, por ejemplo: ¿qué pasa con los ciclos de conferencias, seminarios, eventos, etc. que se han dado en el Instituto y no se publicaron?, ejemplo de ello y muy reciente son los resultados de las conferencias que se dieron cuando vino el Dr. Lippman, el Dr. Funk, el Dr. Roazen, etc.



Considero que la biblioteca debería contar con una copia de todo lo que se da dentro o relacionado al Instituto, en los países desarrollados eso es lo que hacen, y si preguntamos por algún evento que se dió hace una o tres décadas por ejemplo, recuperan rápidamente esta información ya que ellos si tienen una constancia de lo que se hablo o se trató en dicho evento, no importa si este no fue publicado en forma oficial ya que existen leyes internacionales o políticas de información que protejen los documentos y la información en si a través de los derechos de autor tomando en cuenta a los manuscritos, mecanografiados, escritos sueltos, etc.

Menciono lo anterior, debido a que he observado en esta institución cierto "recelo" con todo lo que no se publica oficialmente, hay que recordar que la información debe correr con fluidez, pasar de una frontera a otra, darle un uso masivo y extensivo, por supuesto, sin evadir los derechos de autor.

Aunque, obviamente puede haber información controlada, que seria algo así como: "el uso politico democratico vs uso privado y elitista" esta se da a conocer con ciertos requisitos, lo que no implica desprotección a la información o a los derechos de autor. La información es relativa al sujeto que la usa, esta misma información para distintos sujetos puede tener distinto valor. Debe cambiarse la idea de control bibliografico para dejar la informacion abierta y dar libre circulación cuando va acorde a los criterios que se establezcan para su uso.

Por otro lado, al paso del tiempo, los resultados de algunos eventos del IMPAC se han publicado en las diversas publicaciones seriadas o periodicas que ha tenido el Instituto:

Boletín del Instituto Mexicano de Psicoanálisis, A. C.

1(1)-2(3) 1967-1968.

Vivencia : organo del Instituto Mexicano de Psicoanálisis, A. C.

1(1)-5(9), 1968- .



Revista de Psicoanálisis, Psiquiatría y Psicología. no.1-22.
1965-1972 (primera época), no. 1-9. 1973-1975 (nueva época)
ISSN 1405 0919.

Memorias. 1976-1981. (2 v.).

Anuario. 1985-1989. ISSN 1405 0900.

Cuadernos. 1-4. 1991-1993. ISSN 1405 0897.

No debemos permitir que la historia del IMPAC se pierda y se deje al olvido, las publicaciones anteriores son una buena idea para publicar y aprovechar que se difunda lo que se hace dentro del IMPAC, al respecto, me he enterado que se esta planeando sacar en un futuro reciente un "Boletín del Instituto", me gustaria que el Comité de Eventos Especiales tome en consideración este comentario.

Es un deber humanista de todos reflexionar sobre el libro al servicio de México en el proceso de desarrollo que esta desempeñando nuestro país, los libros siguen siendo instrumento indispensable para conservar y transmitir el tesoro cultural y el pensamiento de la humanidad. Son vehiculo privilegiado de comunicación del pensamiento humano, es el medio de informacion de diálogo y de comprensión entre los hombres.

Reyes Heróles, en un ensayo señala que: "Los libros no son objetos inanimados, son seres vivientes, que han respondido y responden al ayer y al hoy, sin importar cuando fueron escritos. Son seres vivientes que nacen, crecen y se desarrollan, pero no mueren, sino que perviven por siempre"

Por último y para aprovechar la ocasion les hago una vez más una atenta invitación para que participen en el crecimiento y enriquecimiento de esta "su biblioteca", donando un ejemplar de las obras que publiquen ustedes (minimo un ejemplar de su tesis para obtener la especialidad lamentablemente a la fecha me hacen



falta dos tesis que por una u otra razón no me la han proporcionado)) y que se relacionen con las áreas de estudio del IMPAC.

"La cultura del mundo está en las Bibliotecas y el futuro de la humanidad se encuentra en ellas mismas" Luis Pasteur.

Gracias por su atención.

México, D. F. marzo 17 de 1995.

Obras consultadas:

Aramoni, Aniceto. "Qué es el Instituto Mexicano de Psicoanálisis, A. C.?" Vivencia. 1(2):3-4.1968.

Lafuente, Ramiro. "La clasificación como objeto de estudio en bibliotecología". Edición conmemorativa del X aniversario de investigaciones bibliotecológicas. México : CUIB, 1992. v. 1. pp. 43-52.

Morales Cameros, Estela. "Políticas nacionales de información en México". En: 45o. Congreso/conferencia FID. Habana, Cuba. sep. 19-22,1990. 10o.

Reyes Heróles, J. El libro herramienta de progreso y bienestar : discurso con motivo del quincuagésimo aniversario del FCE" Cuadernos SEP, septiembre de 1984. p.7.

Torre Villar, Ernesto de la. "El libro y la formación material y espiritual del mexicano". Deslinde, (102) 1978. 12 p.

Villarino, Susana. "¿Qué es la biblioteca?". Edición conmemorativa del X aniversario de investigaciones bibliotecológicas. México : CUIB, 1992. v. 1. pp. 33-42.

